



**Emmanuel Hernández Domínguez**

**Dr. Sergio Jiménez Ruiz**

**Reportes de lectura**

**Antropología Médica I**

**PASIÓN POR EDUCAR**

**1-B**

# El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Emmanuel

Los rasgos culturales están presentes en todas las sociedades del mundo, en las que podemos ubicar nociones sobre la enfermedad y en especial a los trabajadores de la salud, es la respuesta a cuestiones ontológicas de nuestra especie como son: la preocupación por la enfermedad, el sufrimiento y la curación. El estudio de los diversas creencias, prácticas y etiologías en torno a la enfermedad y la curación, los investigadores han propuesto que se hablará de sistemas médicos para poder abordar las diferentes representaciones y prácticas, la forma de atención, técnicas y tecnologías involucradas a la hora de la enfermedad y su curación. Estos sistemas reflejan las realidades sociales y también cuestiones de diferencias de clase, jerarquías y relaciones interétnicas. La eficacia simbólica, según Frazer, la magia logra sus fines mediante fórmulas y actos considerados efectivos, logra esto asociándose a causas y efectos basados en datos sensoriales y emocionales, y no datos en orden conceptual. Esta perspectiva se centra en el pensamiento mágico en un plano exclusivamente afectivo, la complejidad conceptual se divide en dos: la magia homeopática y la magia por contacto. En la primera la acción mágica se efectúa a partir de operación analógica y la segunda en el contacto o contagio de parte de

# Modelo Médico Hegemónico: Reproducción técnica y cultural.

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Emmanuel

En la lectura se habla que desde los años 60 y 70, se ha criticado a la biomedicina, las críticas son a la práctica biomédica desarrollada en países capitalistas con un nivel mayor de desarrollo, sino también en países de socialismo y países capitalistas que se caracterizan por pobreza, incluyendo la pobreza extrema. Las críticas también han sido acompañadas de diversas propuestas, unos mencionan soluciones más o menos sustantivas que se pueden relacionar en el campo biomédico, otros que completan diferentes enfoques y otros han propuesto que haya un cambio radical, incluso que se desplace de la biomedicina como un cambio a una institución hegemónica, o sea reemplazar a la medicina ética. Con estas críticas la biomedicina ha relacionado las diferentes expresiones dadas, una de ellas es que un sector rechazó el cuestionamiento porque lo consideraba incorrecto, producto de concepciones no científicas y que fue realizado por sectores que ignoraban y no entendían el verdadero aporte de la biomedicina. También otro sector reconoció la validez de algunas críticas como el número de intervenciones innecesarias o el uso excesivo de los fármacos, pero cabe aclarar que los aportes eran más valiosos que los aspectos negativos. Los dos sectores señalaban que

# Medicina tradicional

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz  
Emmanuel

La medicina tradicional con el paso del tiempo es reconocida como un recurso que se ha vuelto fundamental para millones de personas, es parte de la cosmovisión que tienen muchos pueblos indígenas, representando todo el conocimiento sobre la madre tierra y el uso de plantas medicinales que los indígenas han resguardado y tiene un valor muy grande y preserva su identidad. La OMS la define como: "la suma total de los conocimientos, habilidades y prácticas basadas en las teorías, creencias y experiencias propias de diferentes culturas, sean explicables o no, utilizadas tanto en el mantener la salud como en la prevención, diagnóstico y tratamiento de enfermedades físicas y mentales". Es considerada como un componente esencial del patrimonio tangible e intangible de las culturas del mundo. La medicina tradicional en México nació antes del mestizaje, gracias a la gran cosmovisión que tenían los indígenas con la que determinaban una causa natural o divina a las enfermedades y también para decidir los recursos terapéuticos y las prácticas curativas que debían seguir. Con la llegada de los colonizadores se creó una relación de la medicina indígena con la occidental, donde solo fue reconocida de la utilidad empírica

## Análisis comparativo entre la medicina científica, hegemónica y características generales de diferentes prácticas médicas

Como ya se ha mencionado antes la medicina tradicional es el conjunto de prácticas, creencias y conocimientos sanitarios basados en el uso de recursos naturales, ya sea plantas, animales o minerales, terapias espirituales y técnicas manuales que tienen el objetivo de mantener la salud comunitaria e individual. La medicina convencional es conocida como medicina alopática u occidental y es considerada la oficial en nuestro sistema de salud. Pero en realidad ambas medicinas comparten una misma naturaleza a pesar de los debates que existen entre sí, porque ambas tienen un mismo objetivo, que es mejorar la salud y a la vez hay unas diferencias. Como dijo el doctor Fernando Cabases: "la diferencia esencial y entre la medicina tradicional y la medicina académica no es una diferencia entre un enfoque científico racional y un conocimiento empírico, sino un problema de dos ideologías diferentes". Estamos de acuerdo en entender que ambas deben relacionarse para que superen los obstáculos, pero, es de gran importancia que exista respeto mutuo, que exista un diálogo intercultural, en la que ambas conciben para mejorar la salud de la población. De igual manera la cultura tiene un papel importante para que se mantenga la identidad de cada una de las

# Caso Josie King

Dr. Sergio  
Jimenez Ruiz

Emmanuel

En el video se habla sobre una niña que tenía 18 meses de edad y es llevada al hospital Johns Hopkins, era una niña sana, pero en Enero del 2001 fue internada en el hospital JH porque sufrió quemaduras de primer y segundo nivel después de que entró a una regadera de agua caliente. Supuestamente fue llevada a uno de los mejores hospitales, a medida que el tiempo pasaba Josie se iba recuperando poco a poco, sus heridas sanaban bien, pero su madre empezó a notar comportamientos extraños en su hija. El instinto de mamá le decía que algo no está bien y tenía razón, estaban haciendo un mal uso de medicamentos. Las enfermeras decían que todo estaba bien, pero el día 27 de febrero murió en sus brazos, todo porque no la hacían caso a su madre. Desde ese día todo cambió en la vida de la familia de Josie, la señora Sarah King junto con Johns Hopkins crearon la fundación Josie King que tiene la finalidad de que el paciente esté seguro. Todos los médicos han cometido errores y deben escuchar a la madre o a otros familiares, que la estancia segura y ser más cuidadosos con los pacientes, eso es lo que la madre quiso dar a conocer.

## **Bibliografía**

Cernada, C.C. (2006). El poder de los símbolos. Magia, enfermedad y acto médico. Obtenido de Rev. Hosp. Ital. B. Aires. Pág. 87-93. Vol. 26 N°3

Menéndez, E.L. (1998). Modelo Médico Hegemónico. Reproducción técnica y cultural. Obtenido de Natura Medicatiz. N°51. Pág. 17-22

Silva, D.A. (2017) Medicina tradicional. Boletín Conamed- OPS. Obtenido de órgano de difusión del centro colaborador en materia de calidad y seguridad del paciente.

Reneé Pereyra- Elías, D.F. (2012). Carta al editor. Acta Médica Peruana. Obtenido de medicina tradicional versus medicina científica. ¿En verdad somos tan diferentes en lo esencial?. Pág. 62-63